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A06
宁波两会宁波两会聚焦聚焦

本报讯（记者 李臻）昨日下午，市十五届人大四次会议旁听公民座
谈会举行。50位来自社会各界的旁听公民代表，围绕我市经济社会发
展、民生热点难点问题，纷纷建言献策。

“在老龄化社会中，养老问题越来越受到社会各界的关注，也越来越
得到大家的重视。”来自余姚法院的袁冠飞提到养老问题，“怎样培养护
理人员？如何在家庭护理和专业护理建立互通渠道？建议政府有关部
门能进一步重视。”

来自海曙区西门街道翠南社区的王伟军，对居家养老问题提出了自
己的意见和建议：“今天上午的政府工作报告说，‘落实《宁波市居家养老
服务条例》，城乡社区居家养老服务中心覆盖率达到93%’，但在基层还
有不少问题需要解决，希望能加快提升老社区居家养老服务设施建设。”

来自宁波市发展规划研究院的夏艺瑄则对人才建设提出了建议，她
说：“在关注人才数量的同时，我建议要关注人才结构、人才质量，更要注

重人才内涵。尤其是我市的各所高校、科研院所，它们既需要人才，也是
育才的重要机构，更要想办法留住人才。”

最年轻的旁听公民代表是来自宁波大学的大三学生周树楠，他结合
自己在创业大赛中的参赛经历和创业感受，对大学生创新创业工作谈了
自己的体会。他认为，宁波在人才引进方面已经做出一定成就，“希望有
更多的政策吸引大学生留在宁波，而且能把科研成果转化为经济效益，
为宁波社会经济建设贡献力量”。

城市发展建设也是大家关注的热点。“90后”公民代表俞晓璐说，她
发现污水零排放、老旧小区改造等一些民生实事工程在推进中存在重复
性施工的情况，因此，她建议老小区改造能规划先行，提前科学合理谋
划，避免重复性施工。

座谈会上，旁听公民代表畅所欲言，发言涉及海洋经济、社区建设、
文化事业发展、家庭教育等领域，传递了来自基层的最原汁原味的心声。
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本报讯（记者 房伟）昨日下午，省委副书记、市委书记郑栅洁在参
加慈溪代表团审议政府工作报告时强调，慈溪和杭州湾新区要坚持以
习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，深刻领悟习近平总书记对
浙江和宁波工作的重要指示精神，全面落实省委赋予宁波交出“四张高
分答卷”的新期望，准确把握自身在全市全省发展大局中的定位，提高站
位，放大格局，抢抓机遇，共同推动宁波都市区北翼一体化高质量发展，
真正成为长三角区域一体化发展的重要板块、浙江大湾区建设的主引
擎、宁波高质量发展的示范区。

高庆丰、项敏、余银国、励映忠等8位代表围绕政府工作报告积极建
言献策。代表们认为，政府工作报告站位高远、开拓创新、科学务实，极
大提振了干部群众干事创业的信心，并就全方位接轨上海、建设高质量
先进制造业基地、高水平打造宁波前湾新区、完善交通体系等提出意见
建议。

郑栅洁认真听取代表们的发言，不时与大家互动交流，并逐一进
行点评回应，要求有关部门抓紧研究落实代表们的意见建议。他说，
裘东耀市长代表市政府所作的报告，贯穿了习近平新时代中国特色社会
主义思想，总结成绩恰如其分，分析问题实事求是，部署工作重点突出，
讲的都是实实在在的干货，符合中央和省委对宁波的期望要求，符合宁
波改革发展实际，是一个提振信心、鼓舞士气、催人奋进的好报告。

郑栅洁强调，慈溪和杭州湾新区在长三角区域一体化发展中拥有天
时、地利、人和的重要优势，要抓住机遇、顺势而为，努力实现高质量发
展。

一要形成一条心，共建大平台。放大格局，服从大局，统筹谋划宁波
前湾新区的功能定位、空间布局、城市建设、产业发展、重大交通项目建
设，将其打造成为长三角区域一体化发展的标志性战略大平台。

二要培育新动能，厚植新优势。加快建设一支规模大、实力强的企
业梯队，大力引进集聚一批高能级的创新平台、创新机构，推动实体经济
提质扩量、转型升级。

三要塑造高品质，提高宜居度。加强城市建设管理，大力推进乡村
振兴，持续深化生态文明建设，为老百姓创造更加舒适的人居环境。

四要建设平安市，增进安全感。加强和创新基层治理，统筹做好社
会治安、信访维稳、安全生产等工作，确保社会安定、和谐、有序。

五要营造好生态，开创新局面。严格落实全面从严治党主体责任，继
续在常和长、严和实、深和细上下功夫，把党建设得更加坚强有力。特别是
要引导广大党员干部坚持底线思维，弘扬斗争精神，敢于担当、敢于破难、
敢于碰硬，在复杂环境中干出好业绩、增长新才干。同时，要善于调动和发
挥各级人大代表的积极性，为大家依法履行职责创造良好条件，汇聚共赴
事功、共促发展的强大合力。

本报讯（记者 徐叶）昨天下午，市委副书记、市长裘东耀参加了市
十五届人大四次会议鄞州代表团审议政府工作报告。他强调，鄞州区要
坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，深入落实中央和省
市的各项决策部署，扎实推进“八八战略”再深化、改革开放再出发、“六
争攻坚”再突破，奋发创业创新，奋勇争先争优，争当全市全省高质量发
展领跑者。

会上，王兆波、杨杰、何国平、杨和荣、宋兆峰、洪峰、王贤明、贾骏等
代表踊跃发言，就民营经济高质量发展、推进乡村振兴战略、打造综合交
通枢纽、完善区域融合机制、加强城市有机更新、培育物流产业、壮大会
展经济、扶持民办教育等提出意见建议。

裘东耀认真听取了代表们的发言，感谢大家对政府工作的关心支
持，要求有关部门认真研究代表们的意见建议，体现到政府工作报告中，
也落实到今后工作中去。

裘东耀指出，去年，面对错综复杂的外部环境和艰巨繁重的改革
发展任务，全市上下在省委、省政府和市委的正确领导下，深入实施

“六争攻坚”行动，全力打好高质量发展组合拳，全市经济社会平稳健
康发展，一些重点领域取得突破性进展，这些都离不开各位代表的辛
勤付出和鄞州区的重要贡献。

裘东耀强调，鄞州区是全市经济发展的重要增长极，也是宁波城
市核心区的重要组成部分。对鄞州区的发展，市委、市政府一直高度
重视、寄予厚望。新的一年，鄞州区要强化底线思维，抓住用好机
遇，在推进高质量发展、建设高品质强区等方面干出一流业绩，交出
高分答卷。要高质量推进先进制造业发展，扎实开展“三服务”活
动，培育壮大优势产业，为宁波争创国家制造业高质量发展示范区提
供有力支撑。要高效率推进动能转换，积极参与国家自主创新示范区
和甬江科创大走廊建设，加快创新驱动发展步伐。要高水平推进改革
开放，全面深化“最多跑一次”改革，主动融入“16+1”经贸合作示
范区建设，努力在深化改革、扩大开放方面取得新突破。要高品质推
进城乡建设，加快打造高能级都市核心区，积极探索城乡融合发展新
路径，构建城乡发展一体化新格局。
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